

Subirán pensiones presiones al erario



El gasto en pensiones superará 6 por ciento del PIB en 2026 y se

tiene un espacio fiscal de sólo 1.5 por ciento, lo que significa que urge cambiar el sistema de jubilaciones en México para evitar un traslado silencioso a la deuda futura, advirtió el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). En su nuevo artículo titulado "¿Hacia dónde va el sistema de pensiones en México?", el Centro expuso que el peso de las pensiones seguirá aumentando y sólo este 2026 representará también casi una cuarta parte del gasto neto total, lo que confirma una presión fiscal presente que afecta otros rubros del presupuesto como salud, educación e inversión pública.

"Nos encontramos ante un momento decisivo. El envejecimiento de la población y las reformas

recientes han generado presiones fiscales importantes que consumen una parte cada vez mayor del presupuesto público.

"Comparado con otros países, parece que México no destina muchos recursos a pensiones, pero la realidad es que el nivel de recaudación y el bajo crecimiento económico hace que este gasto presione las finanzas públicas consumiendo el 40 por ciento de los ingresos tributarios", destacó Alejandra Macías, directora ejecutiva de CIEP.

La evidencia internacional y regional muestra que cuando no se ajusta oportunamente el financiamiento de las pensiones, los gobiernos recurren a estrategias como endeudamiento público, subfinanciación de contribuciones o uso de recursos presupuestarios sin una fuente

permanente. Con datos de la OCDE, Macías resaltó que la brecha de género en pensiones aumentó de 28 por ciento en 2007 a 35 por ciento para 2024, contrario a la tendencia internacional que muestra reducciones.

Este resultado, explicó, se debe a que una parte importante de la pensión depende de trayectorias contributivas formales, con lo que las mujeres resultan penalizadas por menores salarios, mayor informalidad y períodos prolongados fuera del mercado laboral por tareas de cuidado.

La especialista dijo que urge discutir cómo se financiarán las pensiones como resultado de una mayor esperanza de vida, pues hasta ahora se está haciendo a través de mayores transferencias públicas.

Inquietan aranceles a 35% de los CEO

Los aranceles impuestos por Estados Unidos inquietan a 35 por ciento de los directores ejecutivos en México, quienes consideran que las empresas que encabezan están altamente expuestas a registrar pérdidas financieras, de acuerdo con PwC. En promedio, a uno de cada cinco directores les preocupa esta situación proyectada para los siguientes 12 meses, destacó PwC en su 29° Encuesta Mundial de directores ejecutivos.

"La inquietud varía mucho según la geografía, desde sólo 6 por ciento en promedio en los países de Oriente Medio hasta 28 por ciento en China y 30 por ciento en Turquía", detalló. Mientras que de los ejecutivos de Estados Unidos, 22 por ciento afirma que su empresa está alta o extremadamente expuesta a aranceles.

"La incertidumbre relacionada con los aranceles es una nueva consideración a medida que los gobiernos recalibran la política fiscal para apoyar los intereses nacionales, asegurar las cadenas de suministro y abordar los déficit fiscales", se explicó en el documento.

La seguridad al navegar por internet también es otra de las preocupaciones, pues 31 por ciento de los directores a nivel mundial, afirma que su empresa está alta o extremadamente expuesta al riesgo de sufrir pérdidas financieras significativas por ciberamenazas el próximo año.

Esta preocupación creció, pues en la encuesta del 2025 este aspecto sólo fue

considerado por 24 por ciento y 21 por ciento hace dos años. Incluso en la encuesta de este año se advierte que los ciberriesgos ahora

se sitúan, junto con la volatilidad macroeconómica, como las principales amenazas identificadas por los directores ejecutivos.

